

EL ECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripción. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. Números sueltos 6 cuartos. — Comunicados y anuncios medio real por linea, á los suscriptores y 1 real á los que no lo sean. Los suscriptores por trimestre tienen derecho á la inserción de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los días excepto lunes, y los siguientes á días festivos. La Redacción y Administración se halla establecida en la librería española, Cort-Real número 4. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, así como en la imprenta y librería de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértense ó no, no se devuelve ningún original.

GERONA 18 DE AGOSTO.

LA NUEVA ESCLAVITUD.

La sociedad actual, aun en medio de los grandes adelantos modernos y del gran progreso intelectual y moral que indudablemente ha alcanzado, abunda todavía en intolerables defectos, difíciles de corregir, por ser sus causales el interés, el egoísmo individual, planta venenosa que por más que se trate de destruir, tiene echadas tan hondas raíces, que se reproduce con admirable y lastimosa facilidad.

Pasaron ya; para no volver, aquellos tiempos en que un hombre solo disponía de la vida de innumerables esclavos, siempre víctimas sacrificadas en aras del orgullo, del poder y del capricho de un indomable amo. Apenas si queda recuerdo alguno de aquellas hecatombas humanas, en que, solo para divertir y dar gusto á un elevado personaje, eran los esclavos arrojados á las fieras con gran contentamiento de la lucida concurrencia. Apenas se concibe que por espacio de muchos siglos la explotación del hombre por el hombre llegase al extremo de ser pocos, poquísimos los señores y muchos, mas de las tres cuartas partes, esclavizados.

Hoy que el respeto, la atención y las consideraciones sociales son mu-

tas entre todas las clases; que la igualdad ante la ley está reconocida en toda la Europa civilizada; hoy que el delito es delito, así para el pobre como para el rico, y en que un solo código señala para todos iguales penas, cuesta trabajo el comprender cómo los mas se dejaban aniquilar por los menos; como el immenseo número de seres destinados á sufrir el bestial yugo, se dejaban sujetar por pocos señores y aun estos pocos debilitados por los vicios y enervados con los placeres.

Tanta abyección, tanta miseria y tanto horror como nos presenta Roma, la señora del mundo, en aquella época de grandeza y de pequeñez, solo pueden ser motivadas por el atraso intelectual de aquellas víctimas, solo comparables las bestias de carga, que, dotadas de fuerza corporal, son vencidas, dominadas y atadas en recua por un niño débil de cuerpo, pero robusto de inteligencia.

La educación y la instrucción, bases perennes de los adelantos y de la cultura, de los pueblos, no permiten hoy en Europa aquella esclavitud en grande escala, pero la avaricia, el sórdido interés siguen siendo los consejeros de ciertos hombres sin entrañas, y la explotación famosa del hombre por el hombre sigue aun en los modernos tiempos, para mengua y ludibrio de la civilización y de la moral.

Aun existen en la presente época, hoy mismo; seres desdichados que son objeto, si no de compra y venta cual miserable mercancía, de alquiler por mas ó menos tiempo como una bestia de carga, y hombres indignos, herederos vergonzantes de los amos de Roma, que ceden ó toman á vil precio y previo regateo á sus semejantes, mas quizás, ¡la pluma no se atreve á estamparlo! á los hijos de sus mismas entrañas.

Bien habrán comprendido nuestros lectores que hablamos del indigno tráfico de que son objeto esos pobres niños que tanto abundan en las principales poblaciones de España, y que se manifiestan en todas partes, ya como músicos ambulantes, ya como limpia-botas, y mas de una vez como mendigos que nos acosan e importunan aun en las mas altas horas de la noche.

La historia de estos seres tan desgraciados, y casi todos procedentes de Saboya ó del antiguo reino de Nápoles; es una historia triste para el hombre pensador, y vergonzosa para la generación del siglo de los adelantos.

Apenas llegan estos niños á la edad de la razon, cuando sus pobres padres, que nunca cuidaron de atender á los altos deberes que este título impone, y que consideran seguramente que un hijo es solo una carga de cuyo peso hay que librarse cuanto antes: estos mal llamados padres, pa-

dres de nombre que no conocen los dulces y fuertes afectos que tan naturales son entre la familia, se apresuran á entrar en tratos con ciertos empresarios de un irritante negocio, que, por desgracia, en vez de menguar va tomando creces de dia en dia.

Estos empresarios estipulan un contrato, que, por lo regular, se ajusta á las siguientes bases: El padre cede sus hijos, por un determinado número de años, al amo que ha de explotar á esos seres en alguna de las naciones de Europa.

El amo se compromete á mantener y vestir á los niños durante el tiempo de esa nueva especie de esclavitud.

El padre recibe una cantidad en el acto de hacer entrega de sus hijos; algunas veces otra al cumplirse la mitad del número de años establecidos, y el resto al terminarse por completo el compromiso.

Los niños, trabajando por cuenta y órden de los amos, no pueden retener ningun dinero para sí, estando obligados á la entrega de todo cuanto recauden por razón de las industrias, á veces bastante lucrativas, á que se les dedica.

El padre no puede reclamar á su hijo mientras dure el tiempo del empeño.

Tales son las principales condiciones de ese contrato, que puede variar segun sean las circunstancias y la mayor á menor aptitud de esos seres desgraciados, pero de todos modos fácil es observar que en el fondo todo ello no es otra cosa que una venta temporal hecha por un padre á un empresario, cuyas virtudes y cuyos sentimientos no constan en la estipulacion.

¡A cuántas consideraciones se presta este tráfico que hemos señalado con el nombre de la nueva esclavitud!

Durante el tiempo señalado en el convegio, pocas ó quizá ninguna noticia tendrán los padres del estado de sus hijos, toda vez que su nula

instrucción no les permite escribir por mano propia y su falta de recursos les priva valerse de la ajena.

Abandonados estos niños á manos extrañas, separados por inmensas distancias de su patria sin cultura y sin educación de ninguna clase; caídos en poder de un amo que les considera no como seres inteligentes y libres sino como esclavos, como cosas de fácil explotación y de inmediato provecho, facil es calcular el sin número de peligros á que está expuesta su miserable existencia.

Nosotros, movidos por el interés que inspira la desgracia, hemos querido cerciorarnos haciendo varias preguntas relativas á su género de vida y de ello resulta que estos niños, así mendigos, como músicos ambulantes, como bulteros, están obligados a satisfacer una cantidad diaria y líja á los contratistas, cantidad que varia entre seis, once y diez reales; y si los pobres niños á tal extremo reducidos, no han podido recaudar la suma que se les indica, son castigados severamente para obligarlos en adelante á desplegar mas y mas sus fuerzas, su celo y su actividad.

¡Y que celo y que actividad! Para evitar la pena señalada por el amo empresario, vense estas pobres criaturas en medio de la calle, á las mas altas horas de la noche, en lo mas crudo del invierno, los pies casi descalzos, descubierta la cabeza, los ojos llorosos, tendidos en el suelo, exhalando gemidos é implorando una limosna con desgarrador acento para mover la compasión de los transeuntes, para completar el tipo ó cantidad que están obligados á presentar al explotador de ese nuevo género de industria, al jefe de los esclavos de los modernos tiempos.

¡Ah! si la civilización, si la cultura, si la moral, si el progreso humano señalan las grandes épocas de la historia, no neguemos á nuestro siglo la gloria de una justa abolición. Neguemos á los padres ignorantes el derecho de vender á sus hijos cual

miserable mercancía; opongámonos á ese tráfico escandaloso, á esa trata verificada en el mismo seno de la Europa: derribemos esas empresas que se empeñan en no dar al hombre la importancia que le corresponde, no toleraremos que el látigo del ceñido capataz castigue las tiernas carnes de nuestros semejantes; levantemos la voz para que cese de una vez una ofensa inferida á la sociedad, que repugne á los sentidos y rechace la razón.

La prensa cumple con su alta misión denunciando abusos y esponiendo hechos; á los gobiernos corresponde el apreciarlos, á los legisladores señalar la pena, á las autoridades aplicar el correctivo.

SECCION DE NOTICIAS

El Eco Nacional elogia en su artículo de fondo la *Historia de la guerra civil*, que está publicando el Señor Don Antonio Pirala.

El Sr. Arzobispo de Argel, nombrado ahora por Pio IX Vicario de Sahara tiene fundadas esperanzas de que los habitantes de aquellas regiones africanas se conviertan á la verdadera fe.

Este año no habrá maniobras militares en Portugal, segun dicen los periódicos de aquel Reino.

Anuncian de Viena que el Gobierno ha prohibido la fiesta de la fraternización de los obreros.

En la Cámara electiva de Portugal se ha votado la autorización pedida por el Gobierno para levantar un empréstito de tres mil quinientos millones de reis para las diferentes atenciones ordinaria y extraordinaria en el presente año económico.

Dicen de Málaga que en aquella ciudad se propone fundar el Sr. Stengel una sociedad titulada *Asociación cooperativa de consumos*.

—
Está próximo á publicarse por Don Nicolás Díaz y Pérez, un libro que lleva por título: *Guia oficial del viajero por el ferro-carril de Lisboa á Roma, por Madrid y París.*

—
Se ha autorizado la publicación en esta corte de los periódicos titulados el *Eco de Madrid*, el *Crédito territorial* y el *Estudiante*.

La estancia de SS. MM. en Lequeitio promete ser muy animada. La villa está rebosando de gentes que por todas partes acuden, y se preparan expediciones de vapores para los dos días festivos de esta semana.

Los bilbainos, gente de buen humor, tan aficionados á esta clase de excursiones, se preparan á ir á visitar la hoy afortunada residencia Real, ya con el objeto de saludar á la Señora de Vizcaya, cuanto para visitar los buques de guerra, entre ellos la magnífica fragata *Zaragoza*, que esta semana debe besar las aguas de Lequeitio.

—
Se ha aprobado el plan de aprovechamiento de montes de las provincias de Alicante, Badajoz, Cáceres, Navarra y Zaragoza.

—
Parece que S. A. R. el Infante don Sebastián se ha encargado del discurso inaugural que se ha de leer en la apertura del próximo año académico, en la Real Academia de San Fernando.

Ha sido autorizado el ingeniero jefe de Gerona para recibir provisionalmente el trozo segundo de carretera de Barcelona á Rivas.

SECCION DE NOTICIAS LOCALES.

El viernes último salió para Barcelona en el segundo tren nuestro muy querido y digno Diputado, el señor D. Juan de Balboa, Brigadier de la Armada.

La estación del ferro-carril estaba literalmente cuajada de amigos de este distinguido hombre público; muchos de los cuales habían venido de los pueblos donde residen para tener el gusto de saludarlo.

A su paso por Blanes y Lloret, salieron á cumplimentarle comisiones de aquellos ayuntamientos con sus alcaldes, Sres. Jusquet y Font, á los cuales se asoció el Sr. D. Narciso Grau, activo y celoso Diputado provincial, que se halla de temporada en el seguado de dichos puertos.

Sabemos que el Sr. Baiboa, que, durante su breve permanencia en Gerona, se ha ocupado en estudiar varias cuestiones de interés para esta provincia, lleva á Madrid el propósito firme de trabajar con ahínco para que se remuevan los obstáculos que se opongan á su favorable resolución.

Gacetilla.

Historia interesante. Lo es en efecto la siguiente que, referente á un perro, trae el *Mensajero francés americano*:

«Una actriz de Boston posee un hermoso perro, de una inteligencia admirable. La bondad y mansedumbre de este cuadrúpedo, le hacen ser bien admitido entre bastidores, donde durante el tiempo de la representación, permanece gravemente sentado. Su linda cabeza se mueve con gracia cuando el trabajo de los actores le agrada, y sus hojos vivos y penetrantes siguen con amorosa expresión todos los movimientos de su ama. Cuando resuenan bravos y aplausos, Neron se permite exhalar un grito de alegría, que no es ni ladrido ni aullido, sino una especie de sonido suave, casi musical.

»Fuera de esto, nadie puede reprocharle la más leve infracción á las leyes del decoro y de la cortesía.

»Hace pocos días se representaba un drama de gran espectáculo, una de esas piezas en donde hay veneno, puñales y terribles maldiciones. Era la primera vez que se ponía en escena, y Mme. Trois Etoiles, el ama del perro, recojía gran cosecha de aplausos.

»Al final del quinto acto, el asesino del drama tuvo que arrojarse sobre la linda actriz y darla de puñaladas.

»En el momento terrible, la actriz, que representaba su papel con admirable propiedad, giraba hacia todos lados sus estraviados ojos, y su rostro expresaba las señales de un terror profundo.

»Por último, cuando le asesaron el golpe fatal, Neron, que seguía todos los movimientos de la escena con ojos cada vez más irritados, se lanzó sobre el asesino, á quien oprimió por la garganta, derribándolo al suelo, privado de sentido. Al ver semejante ataque, las demás actrices huyeron, los actores acudieron á socorrer á su camarada, los músicos saltaron al escenario, los espectadores se alborotaron y la confusión fué completa.

»Muchas personas fueron mordidas, y la dueña del perro pudo arrancarlo con trabajo de manos de los actores irritados.

»Poco á poco el desorden cesó, y la calma sucedió á la tempestad. Neron reconociendo su error, iba de uno á otro lado, meneando la cola, lamiendo las manos de todos y pidiendo perdón de su torpeza.

»Desde entonces no se le ha vuelto á admitir en el teatro.

Crónica religiosa.

SANTO DEL DÍA. San Agapito.

ANUNCIOS.

HISTORIA DEL MEMORABLE SITIO DE GERONA EN 1809,

escrita en lengua catalana

POR DON LUIS CUTCHET.

Esta obra va precedida de un prólogo y de una exposición razonada en que se consignan las causas generales de la guerra de nuestra independencia, junto con los acontecimientos mas importantes ocurridos en España, y particularmente en Cataluña, desde la invasión francesa hasta el gran sitio de la inmortal Ciudad del Ter, cuyo épico heroísmo celebra por sí, en honra de esta noble tierra, los escritores mas competentes, así extranjeros como nacionales.

Véndese dicha obra al precio de 4 rs. en Barcelona en la librería de Manero, junto á la administración de Correos; en la de Verdaguer, Rambla del Centro, en la de Bartumeus y Bosch, plaza de S. Jaime y en Gerona en la librería Española Cort-real núm. 4.

GLOBOS AEREOSTATICOS

DE

GOMA Y PAPEL.

Se encontrarán de varias clases y á precios económicos, en la Librería Española, Cort-Real n.º 4.



CON REAL PRIVILEGIO DE S. M.

AVISO INTERESANTE A LOS PANADEROS.

Nueva construcción de máquina para hacer galletas con extraordinaria velocidad.

Por medio de esta máquina, que puede ser movida por vapor, caballerías ó a mano, se fabrican de 2.500 á 3.000 por hora, y mayor cantidad si las galletas son de las llamadas á la AMERICANA.

El constructor vive an la calle de Isern, núm. 6, tienda, BARCELONA.

CONSERVADOR DE LA BOCA.

Jamás padecerá de la boca el que use este Precioso Elixir y nuestros Polvos dentífricos, pues el dolor de muelas, la fluxión, el desangre y debilidad de las encias, el escorbuto y el mal olor del aliento desaparecen al momento de usar dichos compuestos. Bote del Conservador 8 rs. Id. de los polvos 4 rs.

BIBLIOTECA DE TRES VOLUMENES

TESORO

AUTORES ESPAÑOLES.

Esta Biblioteca, que contendrá las obras más notables de nuestros primeros escritores, se publica por tomos mensuales de mas de 400 páginas. Por suscripción cada tomo cuesta DIEZ reales en Madrid y DOCE en provincias, dirigiéndose al administrador de esta empresa, D. Antonio Edilla, calle de San Bernardo, núm. 26, piso segundo ó bien por conducto de comisionado.

Para ser suscriptor, basta tener siempre adelantado el importe de un tomo.

Los que anticipen el importe de un año recibirán de regalo los retratos de los autores cuyas obras se publican dentro del mismo.

Se ha publicado y se halla de venta en las principales librerías á 12 rs. en Madrid y 14 en provincias el tomo 1.º que comprende las obras selectas de Fray Luis de Leon.

Hállase en prensa, y se pondrá á la venta á mediados del próximo Junio el tomo 2.º de la Biblioteca que comprenderá la Vida del Escudero Marcos de Ovrgon de Vicente Espinel, una de las mas notables novelas del género llamado pícaro que han producido las etras clásicas españolas.

Reducciones de monedas mediadas y pesos de las diferentes provincias y principales comarcas de España al nuevo sistema métrico decimal, 3 t. 8.º 22 rs.

rústica.

Tambien se vende por separado el de monedas á 7 reales, el de medidas á 8 rs., y el de pesos á 7 rs.

CUADRO DEMOSTRATIVO de la equivalencia de las antiguas monedas, medidas y pesos al sistema métrico decimal. Un pliego marca imperial 2 y medio rs. Se venden en la librería de Gerardo Cumané y Fabrillas plaza de las castañas 52.

LECHE VIRGINAL.

Para blanquear y suavizar el cutis sin perjudicarle, siendo la blancura tan perfecta, que no se distingue de la natural. Frasco con su prospecto 4 rs. Único depósito en Barcelona, Botica de Escribá, Rambla frente al Liceo.

Nota importante.—Varias personas que usan nuestro conservador de la boca, nos aseguran ser muy superior á alguno de tantos elixires que se hace pagar á buen precio y que con tanto encomio se anuncia.

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 44.—1868.